
Intervención de Presidente de la República en Visita al frente de trabajo de Senda de 
penetración de Puerto Natales  
DECLARACIONES DE S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, RICARDO 
LAGOS, LUEGO DE VISITAR SENDA DE PENETRACIÓN 
 
PUERTO NATALES, 3 de Agosto de 2000 
 
Aquí hemos llegado aproximadamente al km 15 de lo que era una senda de penetración 
que parecía muy difícil cuando comenzó, prácticamente de Natales, cruzando de 
Daroch, hacia Fiordo Staines, con las explicaciones que aquí se han dado.  
 
Esto comenzó en octubre del 97, en un trabajo sistemático que se está haciendo con el 
Cuerpo Militar del Trabajo, hay otros lugares acá en la XII Región, como ustedes saben, 
que también se está avanzando en sendas de penetración como ésta, pero aquí se están 
incorporando 30 mil hectáreas de un tremendo valor. La forma en que se ha hecho el 
camino, bordeando el agua, es lo que permite hacer ciertos desarrollos del punto de vista 
de los cultivos acuícolas, fundamentalmente salmón y otros. 
 
Aquí tenemos una inversión importante, del orden de los 1.100 a 1.200 millones de 
pesos, una primera etapa termina ahora en octubre de este año, y tenemos que definir la 
siguiente. Son aproximadamente 120 km hasta llegar a Fiordo Staines. 
 
La magnitud de la inversión no se ha detenido, y quisiera señalar que, en lo que vamos a 
hacer respecto del presupuesto del 2001, vamos a mantener y acrecentar el ritmo de 
inversión pública en este tipo de tarea. Aquí se crea trabajo permanente, aquí se crean 
empleos, hay un problema de estacionalidad en el empleo, como en otras partes de 
Chile, en Natales, como lo vamos a ver a la tarde, hay un empleo que crece en el verano 
gracias al turismo, que decrece en invierno, y con este tipo de tareas podemos tener una 
actividad permanente. Implica desarrollo del punto de vista ganadero e implica también 
desarrollo del punto de vista de la pesca. 
 
El esfuerzo que se ha hecho, en segundo lugar, con el Cuerpo Militar es lo que nos 
permite pensar que debiéramos tratar de reforzar lo que se ha venido haciendo en el 
último tiempo. Y, en ese sentido, junto a esto que tenemos acá en la Región de 
Magallanes, tenemos algo parecido en la Región de Aysén y en otros lugares del norte 
de Chile. 
 
La última reflexión que quisiera compartir con ustedes es que a partir de este proceso de 
inversión pública tan acelerado que hemos tenido, estamos incorporando territorio que 
en el pasado pensamos que era muy difícil poderlo incorporar. Parecía muy difícil seis 
años atrás tener la doble calzada entre Natales y Punta Arenas, y ahora está 
prácticamente terminada. Y me gustaría pensar, veníamos conversando con el 
subsecretario y con el secretario regional, las posibilidades de acelerar el ritmo de esos 
trabajos, acá tenemos 15 km en tres años, y ver la posibilidad si la próxima etapa, que 
son 40 km, podemos poner recursos mayores y con el esfuerzo de todos poderlo sacar 
en un plazo más breve. En otras palabras, tener un nivel de desarrollo en el país nos 
obliga a un nivel de inversión mayor del que hemos venido haciendo hasta ahora. Y 
dadas las condiciones económicas del país, un país que va a crecer, como dijo la Cepal, 
Chile es el país que va a tener más rápido crecimiento en América Latina este año, 
estamos en condiciones de aumentar el nivel de inversión el año próximo en cantidades 



mayores. 
 
De manera que definiremos, espero de aquí a un par de meses cuál va a ser el nivel de 
inversión que vamos a tener, conjuntamente con el Cuerpo Militar, para la próxima 
etapa que son los 20 ó 40 km siguientes. Está terminado el estudio de ingeniería, 
entiendo, el trazado de los próximos 40 km, y sobre esa base podríamos pensar el nivel 
de inversión que tenemos que hacer. 
 
Lo ideal sería ver si somos capaces de avanzar más allá de Fiordo Staines en un período 
de seis a ocho años. 
 
Declaraciones de S.E. 
 
Pregunta: En relación a los pagos de los trabajadores de las municipalidades. Ellos 
dicen que le creen a usted, que le creen al intendente, que le creen al subsecretario 
Vidal, pero sin embargo hay muchos burócratas, parece, en el Ministerio de Hacienda, 
que demoran estos pagos, y todo apunta que al parecer no habría la plata suficiente para 
mantener estos trabajos hasta diciembre. ¿Por qué se producen estas diferencias, 
Presidente? 
 
S.E.: A ver, pongámoslo en estos términos: primero, los recursos están, hicimos un 
tremendo esfuerzo de adecuación presupuestaria, como ustedes saben, y los recursos 
están disponibles, y esa es la razón por la cual he afirmado con tanta fuerza que nadie 
que esté trabajando en los programas de empleo que se han generado en los municipios, 
dejarán de trabajar de aquí al 31 de diciembre, lo reiteré hace un par de días atrás en 
María Pinto. 
 
Dos, se ha planteado, respecto de estos programas, un conjunto de actividades, sea del 
punto de vista de capacitación, en cuyo caso las personas se van, además, con 100 mil 
pesos en el bolsillo, o son absorbidos por programas como resultado de adelantar las 
obras, tanto del Ministerio de Vivienda como del Ministerio de Obras Públicas.  
 
Sin embargo, lo que a mí me parece importante señalar, tanto a los alcaldes como a los 
interesados en esto, que nadie que no quiera participar de estos programas va a tener 
problemas, porque va a continuar trabajando hasta el 30 de diciembre. Ese es mi 
compromiso.  
 
Ahora, éste es un tema recurrente, hay que presentar proyectos a las respectivas 
autoridades, y a veces las dificultades se presentan en la evaluación que se hace de esos 
proyectos y las características que tienen. En todo caso, esperamos que ahora se puedan 
hacer proyectos por un período mayor de 3 meses, y en ese caso tener que evitar estas 
incomodidades, las interrupciones que se generan. Pero no hay ninguna razón, porque 
los recursos están. Estamos ahorrando en otras cosas, no en empleo. Creo que es la 
primera prioridad que tenemos. Tenemos una economía que está creciendo, pero el 
crecimiento no es suficiente, por lo tanto tenemos que dar prioridad a los temas de 
empleo, todos los ministros están desplegados sobre este tema y espero que estemos en 
condiciones de poder aliviar pronto esta situación a tantos y a tantas. Y, entre paréntesis, 
mantengo los 200 mil de septiembre.  
 
Pregunta: ................ 



 
S.E.: Bueno, yo le quisiera decir, primero, que si estamos haciendo un tremendo 
esfuerzo de este camino, es para que éste sea un camino que también tiene un impacto 
del punto de vista productivo, y desde ese punto de vista es muy importante esta 
inversión para que se puedan desarrollar actividades como la suya.  
 
Segundo, hemos conversado este tema con la Subsecretaría de Marina, y en donde 
tenemos un par de situaciones distintas: una, que es la revisión misma de las solicitudes, 
y otra que tiene que ver muchas veces con las cartas mismas que hay del punto de vista 
de fondos marinos, etc., que no están al día. Hay lugares en los cuales ha sido necesario 
levantar cartas nuevas y que tiene un costo elevado. Levantar cartas, estamos hablando 
de mil millones, 1.500 millones de pesos. No le podría decir si es aquí el caso, pero sí 
estamos decididos, y lo hemos hablado con la Subsecretaría y con el ministro de 
Defensa, la necesidad de resolver el tema a la brevedad en la X, XI y XII Región, de 
manera que espero poder tener una respuesta más expedita que la que ustedes han tenido 
hasta ahora. 
 
Es absurdo hacer un camino como éste que tenga dificultades para tener una concesión 
si hemos llegado con el camino hasta aquí, pero me alegro de saber también que el 
camino le ha permitido avanzar más rápido. 
 
Pregunta: Ayer el comandante en jefe de la FACH, el general Patricio Ríos, dijo que el 
posible desafuero del senador Pinochet podría dificultar los acuerdos de la Mesa de 
Diálogo en la recolección de información por falta de confianza. Me gustaría saber su 
opinión al respecto. 
 
S.E.: Bueno, yo creo que cualquier cosa que digamos ahora respecto de ese tema lo 
único que hace es interferir en la decisión que tienen que tomar los magistrados, de 
manera que yo prefiero que dejemos trabajar tranquilos a los tribunales. 
 
Segundo, creo que si las instituciones funcionan bien, creo que la confianza es algo 
esencial en la vida de un país a partir de la forma en que funcionan las instituciones, y 
no me cabe duda que cualquiera que sea el resultado del juicio al cual usted hace 
referencia, vamos a tener un país tranquilo y todos los chilenos y chilenas con mucha 
confianza en el futuro, porque sus instituciones funcionan bien. 
 
Pregunta: ............... 
 
S.E.: No conozco exactamente las declaraciones en particular del general Ríos, pero 
creo que no era el espíritu de él vincular una cosa con otra, estoy seguro. 
 
Pregunta: ¿Qué le parece que la Iglesia Evangélica haya llegado a entregar información, 
en la misma mañana el ministro Huepe dijo que a lo mejor ese no era el mejor camino, 
lo que estaba presupuestado en los acuerdos. ¿Qué le parece eso? 
 
S.E.: La información que se entregó no está a la altura de las expectativas que uno se 
podía haber formado. En todo caso, estoy analizando el documento que se me entregó 
en el día de ayer en la tarde, y espero en el día de hoy emitir una declaración desde 
Santiago al respecto. 
 



Pregunta: .............. 
 
S.E.: Es algo demasiado genérico, que no tiene ninguna información concreta.  
 
Pregunta: ............... 
 
S.E.: Me quedo con lo que dije, es demasiado genérico. 
 
Pregunta: Ayer los jefes castrenses, encabezados por el general Izurieta, tenían previsto 
almorzar con el senador Pinochet, y el Ministerio de Defensa habría sugerido que esto 
se haga una vez que se conozca el fallo. ¿Cómo se puede interpretar esto? 
 
S.E.: Mire, yo no tengo ninguna información de ningún tipo, de ninguna naturaleza 
sobre ninguno de los temas que usted me dice, ni del almuerzo ni de la suspensión. 
Hasta ahora esto lo he visto en la prensa, no lo he visto por ningún comunicado oficial. 
 
Pregunta: ¿Pero la visita del actual Comandante en Jefe a la casa de Augusto Pinochet 
habría sido, de alguna manera, una presión? 
 
S.E.: El Presidente no se pronuncia sobre hipótesis. Lo único que yo le puedo decir sí, 
que hacía mucho tiempo el general Izurieta tenía presupuestado con el ministro de 
Defensa trasladarse al norte en el día de ayer con motivo del cohete Rayo, que se iban a 
hacer algunas demostraciones del mismo. Es todo lo que le puedo decir. Es lo único que 
yo sabía que había para el día de ayer. 
 
Pregunta: .................... 
 
S.E.: Bueno, me referí sobre el tema de la Subsecretaría y cómo poder acelerar aquello. 
Ahora, usted tiene que entender también que usted está entregando recursos que son de 
todos los chilenos para ser explotados por determinados sectores y hay que hacer un 
estudio cuidadoso sobre el mismo. 


